



# 山谷の語りべたら

**第2回目**

**藤●さん(96)**  
「藤●商店」の元店主。  
50年以上この街で暮らす。

お店を営んでいた当時の藤●さん

昔のアルバムをめくり、懐かしいなあとニッコリ

時代とともに移りゆく山谷。  
この街をみつめてきた方々のお話  
は、たいへん貴重な記録であり、  
その語り部たちの言葉に耳を傾け  
ていきます。

前号よりつづき・・・

うちで出してた弁当は肉弁とシャケ弁。佃煮なんかを入れて当時360円ぐらいだったかな。ニラ玉、肉じゃが、シャケやサンマ、魚の干物を焼いたり。カマは250円で一番、売れたね。ご飯は4升炊いて、パックに入れて売ったり。大きな鍋出して豚汁と、立ち食いうどんも出してたから。一杯200円のうどんが一日で200杯ぐらい売れたこともあった。

朝から準備して、店は昼頃から開けてた。なんせ一人でやってたから大忙しだったよ。一日中、働いた。他の店がやってないから元旦も営業したよね。

当時は労働者がわっさわっさすごいよ。夜中の11時頃までワアワアやってた。酒盛りしたり博打やったり。景気も良かったから人があふれてる。その頃は旅館で子どもを育てる人がいっぱいいてさ、うちにもご飯を買いにきたり。もっと生活があったよね。でも区の調整で都営住宅に移っていった。だからこの街には子どもをあまり見かけないでしょ。

店の前は以前、銭湯で、その隣で女の子が屋台のおでん屋をやってたんだよね。ケンカもあって、店の前にゴミ箱を置いておくと、そのふたを桶にしてさ。牛乳の空き瓶が置いてあって、それを投げつけたりするもんでさ、大急ぎで家の中入れたことあった。暴動が起こって火炎瓶を投げつけたり、大騒ぎした時代もあったんだよね。

50年ぐらい山谷の街をみていて、一番感じるのは「人がいなくなった」ってこと。当時はどこの旅館も満員で、空き部屋がないぐらいだった。労働者が1万5千人ぐらいいたのが、今は4分の1ぐらいしかいないんじゃないかな。あとは亡くなったり、ほかに移ったりね。そうなると旅館も営業できなくなったり、駐車場やマンションになっていく。だからあと10年たてば街並みは全然かわって、ビルばかりになっちゃうよ。今は変わりつつある時。それでもずっと過ごしてきたここが一番、最期までこの家にいたいって覚悟でいるよ。

## コスモス防護

コロナ禍となり1年が経とうとしています。

1年前、色々なものが不足して苦労しましたが、最近は消毒物品やPPE(Personal Protective Equipment=個人防護具)も充実してきました。区役所や保健所からも支援物資をいただき、今はしっかり感染予防しながら訪問することが出来ています。

1年長かったのか短かったのか…。マスクをはじめとするPPE、手指消毒が欠かせない生活にも慣れてきました。しかしまだ予断を許さない状況。気を抜かずに、でも、コスモスらしく明るく楽しく、皆さんに安心して在宅医療を受けていただけるよう頑張りたいと思います。【S.W】



## デイサービスの一日



午後レク『新年会』が終わって10日経ち、すぐさま『節分豆まき』がありました。今年の前半は玉入れゲーム、鬼が的なので心置きなく攻撃できます。後半に豆まきですが、その前に作業が1つ。ウイルスに色を塗って、鬼の体にペタペタ貼っていく。今年は鬼だけでなく、疫病(ウイルス)退散の願いも込めた構成です。そして始まった豆まき、ひと通り暴れて豆をぶつけられ、鬼とウイルスが退散しました…が、豆まきは終わらず、鬼じゃない人同士で投げ合う光景が!「日頃の恨み?」「ストレス発散?」鬼がいなくても充分やっていけそうな気がするレクですが(鬼より怖い職員がいる?)、最後は笑顔で終わりました。【K.S】



# 旅立ち 鈴○勝○さん

勝●さんは、草花や苔をこよなく愛する人でした。近所の花を見て回るのが好きで、草花の名前によく詳しく述べ、「蚊取り線香の原料の花なんだよ」とか、「雑草」と思っていた花にもひとつひとつ名前があることとか、よく教えてくれました。花壇にゴミが捨ててあるのをみると「こんなところにゴミを捨てる奴がいる」と怒っていました。

ゆらゆらと自転車をこいで、よくどこかの草花を取ってきていました。「他人んちの花じゃないよ、道路に咲いてたんだよ」と言いながら。ある日「ゴミ箱に捨てられてた」と言って、根っこがむき出しになった枯れかかった梅の花の盆栽を持ち帰ってきたので、仕方ないので一緒に鉢に植えました。数日後、「あつ、花が咲いてる!」と思ったら、本人が梅の蕾を取って来て枝にくっつけていたのでした。なんという花咲か爺さん!(笑)。やっぱりもう枯れてるのかなあと思っていたら、その後なんと新芽が出て、喜んでいたのも束の間、ある日鉢ごとどこかへ消えてしまいました。相当がっかりしているだろうと思ったら、「仕方ないよ、盗まれる方が悪いんだ…」と落ち込みながらも受け入れていました。それから、新しくコスモスの種を撒いた鉢もまた盗まれてしまい、それでもめげずコスモスの駐輪場の金網に、新たな鉢を結び付けていました。

戦中の足立区生まれで、B29が沢山飛んでいたのを覚えてる、6人兄弟の末っ子で、兄貴が出来が良くて、比べられるのが嫌で子供のころから悪いことばっかりして、盗んだものを売ったりしていたんだと話していました。30~40代の頃に山谷に来て、「ニコヨン」(当時、日雇労働者の定額日給が240円だった)やってた頃が

一番自由でよかったと。

だんだん思うように動けなくなり、とうとう自転車にも乗れなくなってしまった勝●さん。それでも、這いつぶぱって外に出ては、苔を眺め、動けなくなつては道路に座り込んでいたので、通りかかる人々によくお世話をっていました。

たくさんお金があるわけじゃないのに、美味しいものがあると「食いなよ」とよく私たちにくれようとした。コスモスのクリスマス会に参加した時は、職員のお子さんが一生懸命けん玉を披露してくれているのを見て、ぽろぽろ涙を流していました。心根の優しい人でした。

もともと肺の病気があって具合が悪くなり入院になったのですが、そのまま帰らぬ人となってしまいました。火葬が終わった後、勝●さんの鉢にコスモスの種を蒔きました。

いつの間にかいろんな草が生え、賑やかな鉢になっています。

【M.I】

## コスモス寿通信

### 山谷地域に 新しいつながり インテグレーション上野 開設!!



こんにちは。令和2年6月1日に、この山谷地域でインテグレーションセンター上野という障害福祉サービス(生活訓練事業)のデイケアをスタートしました。

「インテグレーション」という言葉は「差別を撤廃し、統合する」などの意味があります。ダルク創設者である近藤恒夫氏(写真中央)が、ダルクを運営するときに大切にしていた「差別しない、排除しない」を基に「インテグレーションセンター上野」という名を付けてくれました。今こうして活動が出来ているのも、行政・福祉、地域の方たちなどが協力してくれたお陰です。山谷に、私たちの居場所ができました。

今回友愛会の田中さん、コスモスの渡辺さんを通じてコスモスの皆さんと繋がることができました。本当に感謝しております。これからも、どうぞよろしくお願ひいたします。

インテグレーションセンター上野 所長:高●さん

私がアルコール依存症のケースに悩んでいた時、友愛会の田●さんが高●さんを紹介してくださいました。「インテグレーションセンター上野」と繋がりました。

デイケアと寮を運営し、様々な依存症に悩む方の受け入れをされています。

今後、コラボしていただけると思うとても心強いです。

どうぞよろしくお願ひいたします!【S.W】



横浜から楽しい話題を2つお送りします。ことぶき共同診療所の発熱外来用(コロナウイルス対策)のテントも今週は閉じたまま、陽性者が減りつつあることを実感するようになってきました。そんな緊急事態宣言発令中の横浜ですが、ワクワクする話題が2つあります。1つはGANDAM FACTORY YOKOHAMAの18mの実物大ガンダムです。横浜港を見渡せる山下ふ頭にあり、制作に6年かかり、日本のものづくりと優れた技術力の融合を体験できる施設になっています。ガンダム世代で、早速行ってきた利用者Mさんによると入場料1650円で非売品のガンダムのプラモデル付きだそうです。山下公園を歩くようになればもっと面白いのとのことです。(3/31まで)。

2つ目はYOKOHAMA AIR CABINと呼ばれる、桜木町駅とみなとみらいを結ぶ日本初の常設都市型ロープウェイです(1989年の横浜博にはそこから会場までのロープウェイがあった)。全長1260m 定員8名 片道5分 1000円となっています。4/22から運行開始予定です。コロナ禍ではありますが、ガンダムと世界最新のゴンドラで近未来を体験してみてはいかがでしょうか?【T.N】